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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Таймырские парламентарии рассмотрели поправки в Устав района. 
На Таймыре прошло совместное заседание постоянных комиссий районного Совета 

депутатов - по финансам, бюджету, налогам, экономической политике, собственности и 
предпринимательской деятельности; вопросам местного самоуправления, 
межмуниципальной и региональной политике; социальной политике и защите прав граждан.  

На заседании депутаты рассмотрели вопрос внесения изменений в Устав Таймырского 
Долгано-Ненецкого муниципального района, направленных на приведение норм основного 
документа территории в соответствие с федеральным и краевым законодательством. 
Согласно поправкам, отчет главы района о результатах своей деятельности будет 
представляться не в конце календарного года, как ранее, а по результатам года, после 
рассмотрения отчетов по итогам года постоянных комиссий районного Совета депутатов, 
Руководителя администрации муниципального района и Контрольно-Счетной палаты. 
Поправками также предусматривается включение в систему правовых актов органов местного 
самоуправления правовых актов Контрольно-Счетной палаты и ее Председателя в связи с 
приданием КСП статуса юридического лица.  

Как сообщили корреспонденту REGIONS.RU в Управлении общественных связей 
администрации Таймыра, кроме того, депутаты рассмотрели предложение по внесению 
уточнений в процедуру оформления досрочного прекращения полномочий депутата 
Райсовета в случае отставки по собственному желанию. Соответствующей поправкой 
предлагается фиксировать день прекращения полномочий депутата в постановлении 
районного Совета. Все представленные поправки в Устав района были единогласно 
одобрены депутатами и рекомендованы к принятию на очередной сессии районного Совета, 
которая состоится 15 марта текущего года.  

Также в ходе совместного заседания депутаты рассмотрели вопрос внесения 
изменений в действующий порядок проведения конкурса на замещение должности 
руководителя Администрации Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района, в 
результате принятия которых изменится численный состав конкурсной комиссии с 10 на 9. 
Соответственно, с 7 до 6 уменьшится количество членов комиссии, назначаемых 
представительным органом муниципального района, еще три члена комиссии будут 
представлены Законодательным Собранием Красноярского края.  

 REGIONS.RU 
 

На Таймыре будут искать питьевую воду   
Управление по недропользованию по Красноярскому краю готово выделить до 31 

миллиона рублей средств федерального бюджета на поиски подземных вод для обеспечения 
питьевого и хозяйственно-бытового водоснабжения таймырского села Хатанга. 

Об этом сообщается в материалах «Красноярскнедра».  Как отмечается в документах, 
населенному пункту требуется почти 1,5 тысячи кубометров воды в сутки.  

Сейчас объявлен тендер с целью определения подрядчика, что возьмется за поиск 
жидкости. Работы должны быть выполнены в три этапа от составления проектной 
документации до бурения скважин и оценки качества воды. Их завершение запланировано на 
третий квартал 2013 года. 

ИА «Пресс-Лайн» 
  

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
В Дудинке продолжают благоустраивать территорию. 

Одной из тем, рассмотренных на совещании при Главе Таймырского района Сергее 
Батурине стал вопрос благоустройства территории города Дудинки. Заместитель 
руководителя Администрации города Янина Квасова представила доклад о состоянии дел в 
этой области. Городскими властями принимаются  активные меры к уборке территорий, на 
которых в течение длительного времени скапливался крупногабаритный мусор, металлолом. 



 
 
 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

3 

Так, очищены восемь крупных городских участков:  в частности, в районе ОАО 
«Таймырнефтеразведка», СМУ «Энергопромстрой», улицы Короткой и других.  Ещё на 
восьми проблемных участках работы продолжаются.  
 В декабре 2010 года снесено и вывезено пять ветхих деревянных строений. На эти 
цели направлено 1 миллион 350 тысяч рублей средств городского бюджета. В бюджете 
текущего года предусмотрено 866 тысяч рублей для организации сноса бесхозного 
деревянного строения на левом берегу реки Дудинка.  
 Янина Квасова отметила, что затрудняют действия по благоустройству следующие 
проблемы: отсутствие специально отведённых мест для вывоза и складирования твёрдых 
бытовых отходов, сложности с определением собственников захламлённых территорий, 
необходимость в направлении значительных финансовых средств на работы по сносу ветхих 
построек и последующей рекультивации земель. 

АСДГ, "Таймырский Телеграф" 
 
Боксеры из Дудинки отличились на выездных соревнованиях. 

С 11 по 13 марта в городе Талнахе прошел турнир по боксу «Планета горняков». В 
соревнованиях приняли участие 74 спортсмена из Норильска, Талнаха, Кайеркана и Дудинки.  
Дудинку на турнире представляли четырнадцать боксеров. Двенадцать из них показали 
отличные результаты, вернувшись домой с наградами. Всего на этих состязаниях 
воспитанники тренеров муниципального автономного учреждения «Дудинский спортивный 
комплекс» Константина Манькова и Игоря Насонова завоевали 6 первых и 6 вторых мест.  

"Таймырский Телеграф" 
 
Дудинские баскетболисты посоревнуются за право называться лучшими. 

14 марта в Дудинке стартовал традиционный турнир по баскетболу памяти тренера 
Бориса Михайловича Шведова. В соревнованиях, устраиваемых в городе уже в тринадцатый 
раз, примут участие 12 сборных команд из числа дудинских школьников.   

Первая неделя турнира пройдет на базе школы № 7 и будет посвящена состязаниям 
среди девушек. 21 марта в Доме спорта муниципального автономного учреждения 
«Дудинский спортивный комплекс» начнутся игры среди юношей. Подведение итогов и 
награждение команд-победителей состоится 25 марта.  

"Таймырский Телеграф" 
 
В Дудинке продолжаются соревнования трудовых коллективов. 

С 11 по 13 марта на базе дудинской гимназии состоялось Первенство города по 
стритболу среди женщин в зачет Спартакиады трудовых коллективов Дудинки. В этой 
спортивной дисциплине лучшими стали представители сборной учреждений образования, 
второе место у объединённой команды городской и районной администраций, третье – у 
команды соцпомощи. 
 Традиционная спартакиада трудовых коллективов проходит в Дудинке в 15-й раз. В 
состязаниях участвуют 10 команд предприятий, учреждений и организаций города.  

"Таймырский Телеграф" 
 
Кукольный театр ждет новых зрителей. 

В библиотеке семейного чтения Дудинской центральной библиотечной системы 
продолжает работу кукольный театр «Библиоша», основанный в 2010 году. Коллектив театра 
– школьники 9-14 лет, руководит которыми главный специалист читального зала Анастасия 
Попова.  

Юными кукловодами были подготовлены спектакли по мотивам сказок «Красная  
Шапочка», «Репка», «Кошкин дом», «Теремок». Выбору произведения для новой постановки в 
театре обязательно предшествует этап изучения народного творчества, детской 
художественной литературы по заданной теме. Помимо этого, ребята сами создают одежду 
для пальчиковых кукол. Их руками были выполнены костюмы зайца, Красной Шапочки, внучки 
и деда.  
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На представлениях «Библиоши» уже побывали воспитанники детского дома 
«Ромашка», детских садов «Льдинка» и «Белоснежка», маленькие пациенты 
противотуберкулезного диспансера, а также члены семейного клуба «Тропинка».  

В конце марта зрителей ждет очередное выступление полюбившихся сказочных героев. 
"Таймырский Телеграф" 

 
3. СМИ О Е М О «ГОРОД  НОРИЛЬСК» 

 
Проект Молодежного парламента стартовал в Норильске 

15 марта в Норильске стартовал проект Молодежного парламента "Имеем право", 
сообщает во вторник газета "Заполярный вестник". Он направлен на ликвидацию правовой 
безграмотности населения и предусматривает семинары, лекции, раздачу презентационных 
материалов. 

Проект начнется с деловой игры "Судебный процесс" по типу одноименной телепрограммы. 
В игре примут участие школьники и студенты, которые исполнят роли обвиняемых, 
пострадавших и свидетелей. Со стороны судебной власти выступят приглашенные адвокаты 
и преподаватели юриспруденции и права. 

"Таймырский Телеграф" 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР   
 

"Норильский никель" разместил сообщение о корпоративном споре 
Для обеспечения доступа к информации о корпоративном споре и права на участие в деле 

ОАО "ГМК "Норильский никель" сообщило об имеющемся корпоративном споре. 
Определением краевого Арбитражного суда от 4 марта было возбуждено производство по 

делу на основании искового заявления ООО "ОК РУСАЛ Управление инвестициями" к ОАО 
"ГМК "Норильский никель", Corbiere Holdings Limited с требованиями признать 
недействительной публичную оферту Corbiere Holdings Limited о приобретении обыкновенных 
именных акций "Норильского никеля" или американских депозитарных расписок, 
удостоверяющих права на такие акции, в количестве не более 11904000 обыкновенных 
именных акций ГМК (включая "обыкновенные акции" и "американские депозитарные расписки" 
в любом сочетании) по цене $252 за обыкновенную акцию (эквивалент указанной суммы в 
рублях) или $25,2 за одну американскую депозитарную расписку. Также "РУСАЛ" требует 
обязать "Норильский никель" устранить допущенное нарушение посредством направления 
указания дочернему обществу Corbiere Holdings Limited об отзыве публичной оферты о 
приобретении обыкновенных именных акций ГМК или американских депозитарных расписок, 
удостоверяющих права на такие акции, в количестве не более 11904000 обыкновенных 
именных акций "Норникеля" (включая "обыкновенные акции" и "американские депозитарные 
расписки" в любом сочетании) по цене $252 за обыкновенную акцию (эквивалент указанной 
суммы в рублях) или $25,2 за одну американскую депозитарную расписку. 

Предварительное судебное заседание с лицами, участвующими в деле, назначено на 4 
апреля. 

"Таймырский Телеграф" 
 

5.  СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО   
 
Всех чиновников Красноярского края обязали срочно выйти в интернет  

Председатель правительства Красноярского края Эдхам Акбулатов поставил перед 
управлением информационной политики губернатора Красноярского края четкие сроки 
реализации программы электронного правительства. 

В ближайшее время все краевые министерства и все органы местного самоуправления 
региона обязаны запустить собственный интернет-сайт либо же размещать информацию о 
своей работе на едином информационном портале krskstate.ru. Об этом стало известно 15 
марта на заседании правительства. Заслушав доклад специалистов управления 



 
 
 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

5 

информполитики, Акбулатов заявил, что сроки для запуска этих сайтов нужно поставить 
более жесткие, чем предлагает ведомство. 

Так, до 22 марта все органы исполнительной власти должны принять нормативные акты о 
своем позиционировании в сети интернет. «Если у вас уже существует свой сайт, следует 
подробно описать порядок его наполнения и ответственных лиц, — заявил Акбулатов. — 
Если сайта нет, то следует провести переговоры с управлением информационной политики 
губернатора о включении ведомства в краевой портал». Органы местного самоуправления 
обязаны подготовить аналогичные указы до 1 апреля. В течение этой недели краевое 
правительство обязуется подготовить для них методические рекомендации о том, каким 
должен быть интернет-сайт муниципального образования, что на нем должно быть 
представлено, как он будет взаимодействовать с другими интернет-ресурсами. А до 1 июня 
управление информполитики обязано организовать обучение специалистов из территорий по 
работе с подобными сайтами. 

Акбулатов назначил начальника управления информационной политики губернатора 
Красноярского края Сергея Попова лично ответственным за реализацию сказанного и 
потребовал каждый месяц предоставлять отчет о работе в этом направлении. 

«Лаборатория новостей» 
 

Лев Кузнецов согласовал кандидатуру нового начальника ГУВД края   
Губернатор Красноярского края Лев Кузнецов одобрил кандидатуру предпологаемого 

руководителя главного управления внутренних дел региона. 
Это место может занять генерал-майор Вадим Антонов.  Ранее он руководил МВД 

республики Чувашия. Лев Кузнецов уже встретился с кандидатом и остался доволен 
переговорами. 

О губернаторском решении уже проинформированы в Москве.  
По словам депутата Законодательного собрания Юрия Швыткина, Антонов имеет большой 

опыт оперативной работы. "Кандидатура неожиданная, но я уверен в выборе главы МВД РФ", 
- отметил народный избранник в разговоре с корреспондентом "Пресс-Лайна". 

ИА «Пресс-Лайн» 
 

Высокие цены на нефть должны сократить сроки выхода Ванкора на рентабельность - 
Шматко 

Высокие цены на нефть, сформировавшиеся на мировом рынке в последнее время, 
должны сократить срок выхода Ванкорского месторождения "Роснефти" на рентабельность, 
что, в свою очередь, приведет к отмене действующих для месторождения льгот, сообщил 
журналистам глава Минэнерго Сергей Шматко.  

Ванкорское месторождение подпадает под действие пониженной экспортной пошлины для 
нефти Восточной Сибири. Ожидалось, что Ванкор потеряет право на льготу с этого года в 
связи с выходом на рентабельность в 17%, однако в конце октября 2010 года правительство 
РФ продлило действие льготной ставки экспортной пошлины на нефть этого месторождения 
на первые четыре месяца 2011 года - до 1 мая. Однако в середине декабря "Роснефть" 
попросила власти продлить льготы для Ванкора еще на три года, мотивируя это тем, что для 
повышения уровня добычи на этом месторождении необходимы существенные вложения.  

"Исходя из первоначальных планов и с учетом тех изменений, которые были на нефтяном 
рынке в последнее время, мы хотим более внимательно относиться к тем расчетам, которые 
раньше были", - сказал Шматко. Он напомнил, что льготы зависят от выхода месторождения 
на определенную норму рентабельности. "Формально, по логике, цена на нефть должна 
сократить сроки", - отметил министр. 

РИА Новости 
 
6.  СМИ О РОССИИ   
 
2012 против 2020. Президент Дмитрий Медведев получил предвыборную программу — 
в противовес «Стратегии-2020» 
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Институт современного развития («Инсор») представил вчера проект «Обретение 
будущего. Стратегия-2012». Это сиквел прошлогоднего доклада «Образ желаемого завтра», 
претендующий на статус предвыборной программы будущего президента России. «Надеюсь, 
что это программа для президента Медведева», — подчеркнул руководитель «Инсора» Игорь 
Юргенс. В стране, объяснил он «Ведомостям», сложились две партии — прогресса и 
стабильности, по факту их лидеры — Дмитрий Медведев и Владимир Путин. Доклад 
«Инсора» ближе к мировоззрению Медведева, заключил Юргенс. 

Медведев — председатель попечительского совета «Инсора», проекты института 
ассоциируются с медведевской повесткой, говорит член президентского совета по правам 
человека Александр Аузан. Еще до презентации доклад был отправлен Медведеву, 
кремлевский чиновник подтверждает, что текст пришел в администрацию. 

Программа «Инсора» состоит из 120 шагов к модернизации как проекту национального 
спасения. В политическом разделе авторы предлагают высвободить уличную активность, 
отменить цензуру на федеральных телеканалах, открыть путь мейнстримовским фигурам в 
оппозиционные партии и ввести ответственность за необоснованный отказ в регистрации 
новых партий. «Инсор» ратует за смешанную систему на федеральных, региональных и 
муниципальных выборах, призывает вернуть выборы губернаторов и остановить практику 
перехода от избираемых мэров к назначаемым сити-менеджерам. 

В экономическом блоке упоминается создание суверенного фонда, о котором Медведев 
объявил в Давосе, говорится о необходимости бюджетной реформы, неувеличении налоговой 
нагрузки и расширении емкости финансового сектора. Авторы настаивают на сокращении 
полномочий органов власти и ликвидации государственного рэкета. 

Доклад появится на сайте «Инсора», чтобы желающие могли внести предложения. На 17 
мая намечено представление итоговой версии, на нее будет приглашен Медведев, обещает 
Юргенс. 

Выступление «Инсора» — мобилизация партии сторонников второго срока Медведева, 
говорит политолог Михаил Виноградов: содержание не слишком принципиально, важен 
политический жест. 

Замсекретаря президиума генсовета «Единой России» Юрий Шувалов уверен, что как раз 
содержание мешает считать программу президентской: «Это политика неоконсерватизма, 
ультралиберальных идей. Идей, не в полной мере отвечающих запросам российского 
общества». 
      В Кремле не скрывают, что Медведев готов идти на выборы-2012, в условную 
конкуренцию с правительством включились и аналитики, полагает Виноградов: эксперты во 
главе с Владимиром Мау и Ярославом Кузьминовым готовят для правительства новую 
«Стратегию-2020», доклад «Инсора» — ответ на нее. 

В поддержку кандидата Медведева выступили аналитики «ВТБ капитала»: его избрание на 
второй срок укрепило бы долгосрочные перспективы энергетической отрасли — можно было 
бы ждать продолжения либеральных реформ. 

Копии доклада, утверждает Юргенс, направлены и в правительство. Пресс-секретарь 
премьера Дмитрий Песков говорит, что там пока не знакомы с текстом. Песков считает 
сомнительным то, что доклад предвыборный: «Пока никто себя кандидатом не называл. Рано 
еще, не время». 

«Ведомости 
 
Д.Медведев поручил до 1 декабря проверить правильность расходования средств 
организациями ЖКХ 

Президент РФ Дмитрий Медведев поручил до 1 декабря проверить эффективность 
расходования средства организациями ЖКХ, а в случае выявления нарушений отстранять от 
должностей глав муниципалитетов. Это поручение, а также ряд других глава государства 
подписал по итогам встречи с начальником контрольного управления Кремля Константином 
Чуйченко,с ообщает ИТАР-ТАСС. 

"Проведите совместную проверку финансовых операций, имеющих признаки 
неправомерного использования средств организациями коммунального комплекса, за период 
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с 2009 по 2011 годы. Примите процессуальные решения в соответствии действующим 
законодательством", - говорится в поручении. При этом руководителям субъектов РФ 
поручено использовать процедуру отрешения от должности глав муниципальных образований 
при выявлении фактов нарушения законодательства. 

Ответственными за выполнение этого поручения назначены генпрокурор РФ Юрий Чайка, 
глава МВД Рашид Нургалиев, глава Следственного комитета РФ Александр Бастрыкин, глава 
Росфинмониторинга Юрий Чиханчин, а также полпреды президента в федеральных округах и 
руководители субъектов Федерации. 

Срок исполнения этого поручения установлен 1 декабря 2011 г, однако глава государства 
распорядился ежемесячно представлять ему доклад по результатам проверки. 

Д.Медведев также поручил к 1 июня текущего года подготовить предложение по созданию 
эффективной системы контроля за исполнением инвестиционных и производственных 
программ организаций коммунального комплекса. 

Кроме того, правительству совместно с органами госвласти субъектов РФ предписано к 1 
сентября 2011 г обеспечить принятие комплексных программ развития систем коммунальной 
инфраструктуры городских округов и поселений. 

К 1 ноября 2011 г правительству совместно с главами регионов поручено обеспечить 
внедрение единой методики определения технического состояния систем коммунальной 
инфраструктуры, установить показатели фактического износа. В этот же срок они должны 
обеспечить "установление оптимального значения нормативов потребления коммунальных 
услуг с учетом применения эффективных технологических решений, использования 
современных материалов и оборудования". 

Ответственными за выполнение этих поручений назначены глава правительства Владимир 
Путин и высшие должностные лица субъектов РФ. 

Перечень поручений по проверке фактов злоупотребления в сфере ЖКХ президент дал, 
выслушав доклад К.Чуйченко, который доложил ему о выявлении "множества финансовых 
операций, которые имеют признаки сомнительности". По его словам, только в Центральном 
федеральном округе РФ "объем средств /на финансирование сферы ЖКХ/, выведенных за 
границу за два года /2009-2010 года/, - 25 млрд рублей". 

По данным контрольного управления, "организации, которые оказывают услуги в сфере 
ЖКХ, перечисляют деньги либо в фирмы, которые имеют признаки однодневок, либо выводят 
средства за рубеж, эти средства возвращаются в значительно меньшем размере в виде 
займов". К.Чуйченко уточнил, что данные организации определяются на муниципальном 
уровне: "их определяет муниципалитет на основе конкурса". 

"Это касается каждого человека; по сути, они залезли в карман каждого", - уверен 
К.Чуйченко. "Так и есть, это наши с вами деньги, это воровство денег налогоплательщиков", - 
подтвердил президент. 

Д.Медведев поддержал предложение К.Чуйченко о проведении тотальной проверки, 
предложив при этом подключить к ней губернаторов и полпредов. "За состояние дел в 
муниципалитетах отвечают не только главы муниципалитетов, но это и ответственность глав 
регионов", - пояснил он. 

"При выявлении фирм-однодневок или перечислении денег за границу без достаточных 
оснований, по подложным документам, при выявлении мошенничества главы субъектов 
Федерации обязаны ставить вопрос об отрешении от должности, увольнении главы 
муниципалитета", - заявил он, добавив, что даст соответствующее поручение губернаторам. 

ПРАЙМ-ТАСС 
 

Д.Медведев: Губернаторы должны лично отвечать за цены на хлеб 
Президент РФ Дмитрий Медведев заявил, что российские губернаторы должны лично 

отвечать за поддержание зерновой стабильности, баланса на территории соответствующего 
региона и за ситуацию на розничном рынке, включая цену на хлеб.  

Глава государства высказал такое мнение на встрече с генеральным директором 
Объединенной зерновой компании (ОЗК) Сергеем Левиным, сообщает пресс-служба Кремля.  
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"По поводу той части зерна, которую по итогам работы, проведенной правительством, 
решили реализовать путем прямой передачи главам субъектов Федерации, пострадавшим от 
засухи. Раз уж государство пошло на такой нерыночный способ распределения, то, по сути, 
это мера поддержки региона и, соответственно, населения", - сказал Д.Медведев, подчеркнув, 
что это не просто подарок губернаторам, а мера поддержки общей сбалансированности на 
розничном рынке.  

"Я хотел бы, чтобы и правительство об этом помнило, и, конечно, государственная 
компания, которая уполномочена торговать зерном от имени государства", - добавил он. 

С.Левин доложил президенту, что в настоящее время ситуацию на зерновом рынке ОЗК 
оценивает как стабильную. "В принципе, рост цен не только прекратился, но и, безусловно, 
цены на зерно снижаются повсеместно, по всем регионам РФ", - сказал он, отметив, что цены 
на зерно снизились примерно на 10% по сравнению с показателями на момент начала 
интервенции. Это снижение составляет около 500 руб. (где-то - 700 руб., где-то - до 1 тыс. 
руб.) за тонну. 

По словам С.Левина, на бирже на сегодняшний день реализовано более 600 тыс. тонн 
продовольственного и фуражного зерна по средней цене 6,7 тыс. руб./т. "Начиная с марта, 
фуражное зерно с биржевых торгов снято и будет распределяться по заявкам губернаторов", 
- добавил глава ОЗК. 

РБК 
 

Кудрин назвал новую цену на нефть для бездефицитного бюджета  
Россия сможет закончить год без дефицита федерального бюджета, если среднегодовая 

цена на нефть составит 115 долларов за баррель. Об этом, как сообщает "Интерфакс", 
заявил министр финансов России Алексей Кудрин. Еще в середине октября 2010 года Кудрин 
говорил, что бездефицитного бюджета удастся достичь при 109 долларах за баррель.  

Дефицит бюджета России в 2011 году запланирован на уровне 3,6 процента ВВП. Он 
сверстан из расчета в 75 долларов за баррель. При этом в последние недели российская 
нефть стабильно стоила больше 100 долларов: это связано с ажиотажем на нефтяном рынке 
из-за ситуации в Ливии и на Ближнем Востоке.  

В конце 2010 года инвестбанк Goldman Sachs предположил, что Россия выйдет на 
бездефицитный бюджет по итогам 2011 года. При этом первые два месяца 2011 года 
бюджету удалось закончить с профицитом.  

Расходы федерального бюджета России превышают доходы с 2009 года. Официально это 
связано с необходимостью обеспечения социальных выплат и инвестиций в модернизацию на 
фоне падения экономики и снижения цен на нефть. Однако в 2010 году экономика России, 
равно как и цены на нефть, существенно выросли (хотя докризисных уровней не достигли), но 
это к профициту бюджета пока не привело. Ожидается, что дефицитными будут также 
бюджеты 2012-го, 2013-го и, возможно, 2014-го годов.  

«Лента» 
 

Острую фазу кризиса Россия прошла 
Росстат подвел окончательные итоги прошлого года. Как пишет «Российская газета», 

согласно анализу документов Росстата, острую фазу кризиса экономика, похоже, прошла. 
Если по итогам 2009 года промышленный рост был отмечен только в 9 регионах, то в 
прошлом году – уже в 79. Но кризисное падение так и не отыграно: ромпроизводство в 2009 
году рухнуло на 11 процентов, в 2010 году индустрия наверстала из них 8,2 процента.  

Один из самых тревожных показателей – снижение объемов строительства и заметно 
отстающий от докризисного показателя объем инвестиций, говорит директор департамента 
стратегического анализа ФБК Николаев. Инвестиции в основной капитал прибавили в 
прошлом году 6 процентов, но это был отскок по сравнению с низкой базой 2009 года, когда 
вложения рухнули почти на 20 процентов, напоминает эксперт. Из регионов-лидеров 
благодаря массированным вливаниям в проекты по Олимпиаде в Сочи и саммиту АТЭС во 
Владивостоке свои позиции сохранили Краснодарский и Приморский края, где инвестиции 
выросли на 18,2 и 17,1 процента соответственно.  
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Инвесторов теряли прежде привлекательные для капитала Москва и область, а также 
Ростовская и Нижегородская области. Деньги не текли, как прежде, в нефтедобывающие 
регионы. Инвесторов так и не получили южные республики, пишет «РГ».  

Объемы промышленных строек отставали от 2009 года на 0,6 процента, ввод жилья – на 3 
процента. «Строительство жилья не может так быстро реагировать на отложенный спрос, как 
производство других товаров», – поясняет Николаев. Жилищные стройки в Москве и области 
сократились почти на треть. До кризиса строительный рынок был перегрет, в 2009 году 
многие стройки, близкие к завершению, сворачивать не стали, но в прошлом году инвестиций 
на поддержку прежнего уровня уже не хватило. Ситуация вряд ли радикально улучшится в 
этом году.  

Минэкономразвития, напомним, прогнозирует рост инвестиций в 2011 году почти на 11 
процентов. Николаев оптимизм министерства не разделяет: начавшееся с осени прошлого 
года восстановление инвестиционной активности оказалось непрочным, уже в январе этого 
года вложения вновь упали почти на 5 процентов. Дополнительными негативными 
факторами, по словам эксперта, стало повышение налоговой нагрузки на бизнес.  

Лидерами промышленного роста остаются регионы с новыми инвестициями в 
обрабатывающие производства. В Калужской области промышленность прибавила 44,7 
процента, в Калининградской – 31,2. Но при этом в 32 регионах промышленность либо вовсе 
оказалась ниже прошлого года (Чечня, Чукотка, Ненецкий АО), либо прибавила меньше 
среднероссийского показателя. Наиболее проблемными являются три группы регионов, 
обращает наше внимание Наталья Зубаревич из Независимого института социальной 
политики. Это регионы со специализацией на черной металлургии и производстве 
минудобрений, со специализацией на машиностроении и текстильной промышленности, а 
также крупнейшие агломерации. А устойчивость нефтедобывающих регионов все более 
напоминает стагнацию, сокрушается Зубаревич: Тюменской области прибавка 
промпроизводства всего 3,8 процента, в Ханты-Мансийском АО – 1,8, в Сахалинской области 
– 1,2 процента. Шансы на рост промпроизводства в этом году невелики, прогнозирует 
Николаев: перед глобальной экономикой сохранились те же риски, что и прежде, на рынках 
надуваются новые «пузыри».  

Прошлый год завершили с дефицитом бюджета 63 региона. В этом году их состояние будет 
зависеть от ситуации с федеральным бюджетом. Пока все надежды на приток денег в казну 
связан исключительно с высокими ценами на нефть, напоминает Николаев. По подсчетам 
главы минфина Алексея Кудрина, для выхода на бездефицитный уровень среднегодовые 
цены на нефть должны составлять 115 долларов за баррель.  

Впрочем, есть большая экономика, а есть экономика семьи. Субъективные ощущения того, 
что твой личный бюджет ничуть не поправился, подтверждаются данными статистики: 
реальная зарплата населения за прошлый год выросла всего на 4,6 процента. Причем, это 
ведь средняя температура по больнице – среднеарифметическое между зарплатой банкира и 
какого-нибудь почтальона Печкина. Причем, если Печкин живет, например, в Еврейской 
автономной области или Ингушетии, или Приморском крае, то его реальная зарплата 
увеличилась примерно на 10 процентов. А если Печкину посчастливилось жить в 
Сахалинской или Ярославской области, в Карачаево-Черкессии или Ненецком АО, то его 
реальная зарплата даже упала, отмечает издание.  

Положительной тенденцией прошлого года можно назвать существенное снижение долгов 
по заработной плате – на 32,7 процента. Но с началом этого года ситуация резко изменилась. 
Если к 1 января задолженность составляла 2 миллиарда 400 миллионов рублей, то к 1 
февраля она выросла почти на 16 процентов и достигла 2 миллиардов 781 миллиона.  

Что касается в целом реальных денежных доходов населения, то по итогам года они 
подросли даже меньше, чем зарплата, – на 3,8 процента. А в 11 регионах они снизились – 
факт сам по себе удручающий, но, как говорится, бывает и хуже: в 2009 году снижение 
реальных денежных доходов наблюдалось более чем в половине регионов страны.  

Необыкновенную легкость бытия почувствовали в прошлом году жители Чукотки – их 
реальные доходы (куда входят пенсии, пособия и прочие социальные выплаты) уменьшились 
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более чем на 10 процентов. Также полегчали кошельки у жителей Уральского Федерального 
округа с его нефтедобычей и обрабатывающей промышленностью.  

Традиционно кризис больнее всего бьет по бедным. Стоимость минимального набора 
продуктов питания выросла в среднем почти на 23 процента, что почти в три раза превысило 
показатель прошлогодней инфляции. В минимальном наборе велик вес быстрее всего 
дорожавших продуктов, поясняет Игорь Николаев. В итоге «инфляция для бедных», по его 
подсчетам, оказалась примерно на уровне 15 процентов. При этом в девяти регионах 
минимальный продуктовый набор подорожал больше чем на 30 процентов. Антилидером 
стала Чувашия (133,9 процента). Однако связывать резкое подорожание продуктов только с 
засухой было бы неправильно – сказались такие традиционные болячки российской 
экономики, как отсутствие конкуренции, неэффективное регулирование тарифов, считает 
Николаев. И надежды на то, что цены остановят свой бег в этом году, мало, прогнозирует 
эксперт. Год начался с высокого инфляционного старта, продолжается мировой рост цен на 
продовольствие.  

Важнейшим индикатором уровня жизни населения является детская смертность. В 
прошлом году этот показатель в целом по стране улучшился (7,5 умерших на тысячу 
родившихся против 8,1 в 2009 году). Но по регионам ситуация чрезвычайно неоднородна. 
Поистине катастрофическая ситуация с детской смертностью неожиданно зафиксирована на 
Чукотке – 21,7 на тысячу родившихся. Причем, год назад этот показатель был почти вдвое 
меньше. Очень высокой остается детская смертность в Чечне (14,8), а также в Дагестане 
(14,5), но в обеих республиках видна тенденция к снижению этого показателя.  

Похоже, стабилизировалась ситуация с безработицей. Количество официально 
зарегистрированных безработных за прошлый год уменьшилось на 26 процентов, общая 
безработица снизилась на 11,4 процента. Впрочем, она все еще остается выше докризисного 
уровня (2010 год – 7,5 процента экономически активного населения, 2008 год – 6,3 процента). 
В любом случае, эксперты рынка труда отмечают, что безработица в России носит 
своеобразный характер, унаследованный нами с советских времен. По словам директора 
региональной программы Независимого института социальной политики Натальи Зубаревич, 
мы пошли по пути распределения кризисных издержек на всех занятых за счет снижения 
заработков. С ней согласен замдиректора центра трудовых исследований ГУ-ВШЭ Ростислав 
Капелюшников, утверждающий, что именно благодаря этому России удалось удержать 
безработицу на столь низком в условиях кризиса уровне.  

Впрочем, некоторые регионы в эту идеологию не вписываются. С колоссальным отрывом 
«лидирует» Ингушетия – 51,6 процента безработных. На втором месте с конца – Чечня – 43,1 
процента, на третьем Тыва – 22 процента безработных.  

Достаточно объективным показателем социально-экономического самочувствия и страны в 
целом, и конкретных регионов является миграционный прирост (убыль) населения. Банально, 
но факт: люди едут туда, где жить хорошо, и наоборот. Однозначно, в России лучше, чем в 
сопредельных государствах (именно оттуда идет основной поток мигрантов), но хуже, чем 
было еще год назад. Если в 2009 году наши ряды пополнились 247449 иностранцами, то в 
2010-м – только 158079. Итого: мы недосчитались почти 90 тысяч человек. Как и следовало 
ожидать, весь Дальний Восток – в глубоком миграционном минусе – 27 с половиной тысяч 
человек покинули регион в прошлом году. Бегут люди и с большинства территорий Северного 
Кавказа. В минусе Сибирский и Приволжский федеральные округа. 

«Новый Регион», 
 

7. РАЗНОЕ   
 
Бывшие "менты" больше не в почете  
 "Представляешь, хотели машину поменять, а мужу банк в кредите отказал", – 
пожаловалась мне на днях знакомая. Тут важно вот что: ее муж работает в структуре, 
недавно называвшейся ГИБДД. Гаишник, короче говоря. Насколько я помню, особых проблем 
у них с кредитами не было, несмотря на официально низкие зарплаты. Все, в общем-то, 
понимали, что не зарплатой единой жив сей человек. И хотя в ГИБДД были сотрудники, 
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которые никаким образом не могли получить неофициальную прибавку к жалованью, – 
например, сотрудники внутренних подразделений службы, к которым относится и муж моей 
знакомой, – однако благоволение кредиторов распространялось и на них тоже. Тем более 
когда покупались не "Лексусы" и "Гранд Чероки", а скромные "Логаны". Да и вообще, 
автокредиторы всегда славились своей покладистостью к заемщикам, ведь при 
необходимости забрать у должника машину легче легкого. 

"Сотрудников ГИБДД мы сейчас стараемся не кредитовать. И вообще милиционеров – 
они же все в подвешенном состоянии", – просветила меня знакомая сотрудница банка. 

Можно, конечно, посочувствовать экс-милиционерам, но понятно, что их нынешнее 
состояние продлится максимум полгода. Не такой уж большой срок, чтобы воздержание от 
кредитов стало критичным. Хотя еще не известно, на какую сумму кредитов они смогут 
рассчитывать, когда банки вернут им свою благосклонность. 

Все больше шансов на то, что Россия в преддверии выборов ратифицирует пункт 20 
Конвенции ООН против коррупции. Этот пункт предусматривает такое понятие как 
"незаконное обогащение": разница между задекларированным доходом и реальными 
расходами. 

Между прочим, так удивляющая русских скромность европейцев и американцев, 
чурающихся роскошных одежд, автомобилей и домов, во многом объясняется именно 
нежеланием привлекать к себе внимание налоговиков и спецслужб. Учитывая, что 
официальная зарплата инспектора дорожного движения не дотягивает до 20 тыс. руб., 
рассчитывать он может на кредит разве что на недорогой ноутбук. 

Впрочем, страдают не только полицейские. Пока я искала подтверждение слов 
знакомой среди банкиров, мне удалось узнать, что в негласную опалу могут попасть вообще 
все госслужащие. "Надо же понимать, что уже в следующем году наверняка начнутся 
перестановки, а то и переформирование ведомств. Можно ли упрекать банк в том, что он не 
желает кредитовать госслужащего более, чем до весны следующего года?", – риторически 
вопрошал меня один из собеседников. Между прочим, еще полгода назад сами банкиры 
признавались, что региональные госслужащие – безусловные фавориты при недорогом 
ипотечном кредитовании по госпрограмме АИЖК. 

Всему этому есть объяснение и на уровне житейской логики. Всем уже понятно, что 
эпоха дорогой нефти кончается. ФРС США, оставляя на последнем своем заседании ставку 
рефинансирования на прежнем низком уровне, все же выразила явную обеспокоенность 
текущим положением дел на мировом рынке капитала. Еще более резко высказался глава 
ЕЦБ Жан-Клод Трише. По его мнению, центробанки всех стран должны начать бороться с 
инфляцией, а ставка рефинансирования самого ЕЦБ может быть повышена в апреле. 

При этом число госслужащих в России давно превышает уровень большинства стран: у 
нас не только чиновников на душу населения больше необходимого, у нас избыток даже 
врачей и тех же полицейских. Очереди в поликлиниках и долгое ожидание приезда 
инспекторов на ДТП или патрульных на происшествие вызваны отнюдь не их дефицитом, а 
плохой организацией. 

Пока нефтяные доходы исправно снабжали профицит бюджета, избыток госслужащих 
никого особо не волновал. Но теперь бюджет дефицитный, а повышенные социальные 
обязательства государства в предвыборный период превращают его и вовсе в тришкин 
кафтан. А если вспомнить, что сокращение армии, например, начиналось отнюдь не с 
высшего руководства, то не трудно предположить: количество чиновников средней руки будут 
сокращать. Так же, как медиков или педагогов, полицейских и иных работников госструктур. 

И возникает вопрос: насколько снизится привлекательность чиновничьей карьеры? 
Когда с одной стороны – пристальный надзор за доходами, а с другой – невысокая зарплата 
служащих нижнего и среднего звена (замначальника департамента федерального 
министерства получает порядка 30 тыс. руб.) и постоянная угроза сокращения? Думается, 
такое сочетание быстро выведет должность госслужащего из моды. Тем более что как раз в 
этом году предстоит первый массовый выпуск новоиспеченных специалистов госслужбы, ведь 
ажиотажный конкурс на эти факультеты начался как раз в 2006 – 2007 годах. А любой 
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рекрутер вам скажет: реальная ценность любой профессии падает ровно в тот момент, когда 
в ней образуется избыток предложения. 

Так что будущим выпускникам факультетов госслужбы уже сейчас стоит задуматься о 
переквалификации. А тем, кто выбирает вуз, подумать: стоит ли тратить пять лет жизни на 
обучение не самой денежной, а в ближайшем будущем – и не самой престижной профессии? 

«Утро» 
 
8. Курс валют 

                      
                    По данным ЦБ  РФ курс валют  с  16.03.2011 г. 
Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 
 

28, 7263 ▲ 0, 06 

EUR 
 

39, 9813 ▲ 0, 05 

 
9. Прогноз погоды 

   

По данным Gismeteo.ru погода в г. Дудинке   
 

 


